
Les élèves de l’école 

Aide Technique : Pierre Figureau est entrepreneur et membre de 
l’association ‘Les Papiers de l’Espoir’. Après un premier séjour en 
septembre pour apporter son expertise lors des travaux de gros 
œuvre de la salle, il nous a rejoints à Gentillote début janvier pour les 
travaux de finition. Une aide technique très appréciable compte tenu 
de l’ampleur et de la technicité des travaux. 

S’adaptant aux moyens disponibles sur place, il a entre autres bien 
surpris les élèves en prenant la charrue. Aucun d’entre eux ne 
s’attendait à une telle compétence de la part d’un français, une élève demandant même s’il était Haïtien ! 

 

Deux nouveaux contes se sont ajoutés à notre catalogue. 
Collectés à Gentillote, traduits en français et illustrés par deux 
membres de Solèy Leve, nous avons choisi de les imprimer et 
relier par nos propres moyens, afin de diminuer leur coût de 
fabrication afin de les proposer à 3 € chacun (format A6, 24 
pages) 

Dans l’un ‘le rat et le chat’ un rat fait un pari auprès de tous les 
animaux, mais le chat, plus malin, gagne grâce à une astuce 
contournant les conditions du pari.  

L’autre conte ‘Jambefine, Petite-Bouche et Gros-Ventre’ met en scène trois jeunes garçons qui se 
retrouvent seuls et doivent se débrouiller. L’égoïsme et la gourmandise les perdront. Une histoire forte 
pour bien rappeler que l’union fait la force ! 

 

Notre site Internet a fait peau neuve. Plus complet, avec une nouvelle 
présentation, une nouvelle organisation et de nouveaux articles, nous 
espérons qu’il permettra à chacun de trouver l’information cherchée, mais 
aussi de mieux connaitre Gentillote, et les actions mises en place ici et là-bas. 

Mis en ligne depuis octobre 2011, il a reçu plus de 2000 visites depuis cette 
date. 

Pour le voir : http://soleyleve.lautrebord.com 

 

Prochains rendez-vous avec Solèy Leve 
 Le 17 mars 2012 à 15h  à la Maison de la Vie Associative  

122, rue du Barbâtre – 51100 Reims 
Assemblée générale, suivi d’une présentation-discussion sur la situation à Gentillote 
et les projets à venir.  

 30 juin 2012: randonnée pédestre à proximité de Reims, suivi de grillades.  
Un moment de convivialité qui avait été fort apprécié des participants à la randonnée 
organisée en 2008. Le lieu définitif et le point de rendez-vous seront précisés sur le 
site et par mail environ un mois avant la randonnée. 

 Jeu de la « case à cocher » : nous relançons ce jeu qui avait rencontré un franc 
succès en 2010. Le tirage des cases gagnantes aura lieu lors de la randonnée. A 
gagner : une bouteille de champagne ! 

Solèy Leve  

Solidarité avec Haïti 
Bulletin d’information n° 8 Février 2012 

30 décembre 2011 : nous 
voici de retour à Gentillote 
pour valider les travaux de la 
salle communautaire. La 
nouvelle organisation de 
l’école et l’état de nos 
finances imposaient 
également ce voyage. 

Après 18 mois passés à Gentillote, Jean Marc Henry, président de l’ASPAG, est reparti 
vivre à Port au Prince pour raison professionnelle. Son éloignement complique le suivi 
des actions. L’équipe enseignante a beaucoup évolué, avec l’arrivée de trois enseignants 
dont le nouveau directeur.  

Du point de vue financier, certaines décisions difficiles devaient être discutées avec 
l’ASPAG. Confrontées aux besoins de fonctionnement des six classes actuelles, nos 
ressources financières montrent leurs limites. Nous ne sommes pas en mesure de 
financer la cantine au-delà de février et nous ne pouvons pas nous engager sur le 
financement de sept classes. En septembre 2012, il faudra probablement fermer la 
classe de moyenne section et renoncer à inscrire de nouveaux élèves. 

Avec l’ASPAG et les parents d’élèves, nous rediscutons des possibilités de ressources 
locales (participation des parents, élevage d’animaux …). Mais nous savons bien que ces 
apports resteront modestes : le travail agricole rapporte peu.  

Malgré tout, les points positifs et encourageants sont toujours là. Depuis cinq ans, aucun 
élève n’a quitté l’école pour aider sa famille aux tâches domestiques. Quant à 
l’investissement des membres de l’ASPAG, il est plus important que jamais. C’est 
vraiment impressionnant quand on sait le peu de temps libre restant après le travail et les 
tâches domestiques. Notre présence à leur côté n’y est certainement pas pour rien.  

12 janvier 2012 : nous quittons Haïti deux ans jour pour jour après le séisme. En ce jour 
de commémoration où - fait rarissime - toute l'activité est suspendue, Port au Prince est 
figée et l'émotion palpable. Décidément, le pays est encore loin d’être remis et la 
population toujours traumatisée. La lueur d'espoir qui persiste à Gentillote n'en apparaît 
que plus précieuse. Merci à tous pour votre aide. 
 

Thierry Raoux  
Contacts : 1 rue Hugues Krafft – 51100 Reims 

E-mail : soleyleve@lautrebord.com - Site : http://soleyleve.lautrebord.com 

Les dons à Solèy Leve sont déductibles des impôts à hauteur de 66% pour les particuliers et de 
60% pour les entreprises. 

mailto:soleyleve@lautrebord.com


Réunion de parents d’élèves 

La nouvelle salle en fête 

Pierre Figureau (Papiers de 
l’Espoir), Jean Marc Henry (ASPAG) 

et Thierry Raoux (Solèy Leve)  

Démonstration de semis 

Nouvelles de Gentillote  

L’école 
Depuis octobre 2011, 203 élèves se répartissent sur 6 
classes, de la maternelle à la 3

ème
 année fondamentale. 

Conséquence de l’accueil des élèves réfugiés arrivés en 
grand nombre dans les classes de maternelle, il a fallu 
ouvrir une 2

ème
 classe de 1

ère
 année fondamentale. Cette 

situation n’est pas sans poser de problèmes, puisqu’il n’y 
a que 5 salles de classe.  

En attendant la construction de la 6
ème

 salle, prévue en 
2012, les cours de la classe supplémentaire ont lieu dans 
une petite maison près de l’école et prêtée pour 
l’occasion.  

Reconnaissance de l’école : les démarches sont en 
cours pour la reconnaissance officielle de l’école. 
Désormais, comme dans toutes les écoles haïtiennes, le 
drapeau est hissé chaque matin pendant que les élèves 
chantent un couplet de « La Dessalinienne », l’hymne 
national. Ces démarches peuvent prendre plusieurs 
années, mais permettra, une fois l’école reconnue, de 
bénéficier d’une participation financière de l’état.  

Ardoises : pour répondre – partiellement - aux problèmes 
de fournitures (papier, crayon), nous avons fait découper 
puis avons peint 200 « ardoises ». Jean Marc a ensuite 
formé les enseignants pour optimiser leur utilisation en 
classe.  

Lancement de la bibliothèque : nous profitons de 
chacun de nos voyages pour apporter livres et jeux, qui 
manquent cruellement ici. Cette année, nous avons aidé 
les enseignants à organiser une bibliothèque, activité 
qu’ils n’ont jamais connue dans les établissements qu’ils 
ont fréquentés.  

La cantine continue de fonctionner selon le principe mis 
en place après le séisme.  

Nos réserves ne nous permettent pas actuellement de 
financer la cantine après février, aussi avons-nous 
rencontré des responsables de programmes alimentaires 
pour les cantines scolaires dans l’espoir de bénéficier 
d’une aide (riz, pois, huile).  

Des démarches complémentaires restaient à faire par les 
responsables de l’ASPAG, qui n’ont toujours pas de 
réponse à cette demande. 

Inauguration de la salle communautaire. 
Les fêtes collectives sont très rares à Gentillote, aussi les 
habitants de la commune étaient-il nombreux ce 8 janvier 
2012 pour l’inauguration de la salle communautaire 
organisée par l’ASPAG.  

Une occasion festive de transmettre les messages de 
soutien des financeurs du projet*, mais aussi de rappeler 
les espoirs et possibilités offertes par cette salle pour le 
développement de la zone. Outre les besoins de l’école, 
et principalement la cantine, elle peut servir pour toute 
réunion, rencontre ou formation. 

Musique, discours et spectacles préparés par les élèves 
se sont succédé tout l’après-midi, avant une petite 
collation.  

Une démonstration de semis est réalisée avant 
distribution de deux cents sachets de graines d’oignons 
et de carottes. La culture de plantes maraîchères est en 
effet assez méconnue ici.  

Enfin, profitant du début de la nuit et de la présence 
d’une batterie apportée de Port au Prince pour l’occasion, 
nous terminons cette journée en proposant la projection 
de « Kirikou et la sorcière ».  

Une journée particulièrement émouvante et appréciée de 
tous. Dès le lendemain, l’ASPAG comptait de nouveaux 
membres, Gentillote résonnait des exploits de Kirikou et 
tout le monde se félicitait de cette journée exceptionnelle. 
 

* Financeurs : association ‘Les Papiers de l’Espoir’ et la ville de Vertou 
(44), sur un terrain financé par la mairie de Reims (51). 
 

Réunion de parents : dès le 9 janvier, la salle est 
utilisée pour la remise des bulletins scolaires et le bilan 
de fin de premier trimestre. Nous en profitons pour 
échanger avec les parents. 
 
 

Une soupe pour fêter le 1
er

 janvier : réalisée et mangée 
chaque 1

er
 janvier, la soupe de giraumont, soupe très 

complète contenant outre le giraumont (sorte de 
potimarron), de la viande, des pâtes et de nombreux 
légumes, est surtout le symbole de la liberté. En effet, il se 
dit que cette soupe était interdite aux esclaves. L’habitude 
pour tous d’en manger le 1

er
 janvier aurait été prise dès 

l’indépendance d’Haïti (le 1er janvier 1804).  
 

Classe de 3
ème

 année fondamentale  

La montée du drapeau 

La récréation 

La peinture des ardoises 

Les mamans cuisinent 

Préparation de la bibliothèque 


